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O ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) Ricardo Lewandowski negou

o seguimento do habeas corpus impetrado em favor do ex-presidente Jair

Bolsonaro (PL) e do ex-ministro da Justiça Anderson Torres. O documento foi

anexado por um apoiador do ex-chefe do Executivo, por conta de uma eventual

prisão dos dois no avanço das investigações sobre atos terroristas em Brasília.
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OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 19/01/2023

“A vida é um assunto local”. A fra-
se cunhada por Charles Chaplin sin-
tetiza, em uma nota só, aspectos rela-
cionados às demandas da população
aos municípios, ao menos no que se
refere à realidade fático-jurídica da
federação brasileira. É na cidade que
dramas e complexidades do cotidia-
no surgem, concretizando-se, assim,
os interesses primários e imediatos
da população.

Atento a essa evidência, a Consti-
tuinte de 1988, ao tratar da organiza-
ção político-administrativa do Estado,
conferiu representatividade federati-
va aos entes municipais, quando ins-
tituiu, formalmente, uma federação
de terceiro grau, atribuindo-lhe ple-
na autonomia e identidade política.

Se a autonomia municipal já era
uma realidade reconhecida pela co-
munidade jurídica, com os contornos
e efeitos decorrentes da pandemia do
novo coronavírus, passou a ser uma
realidade de notório conhecimento
da população em geral, na medida

que a crise sanitária implicou toma-
da de diversas decisões independen-
tes por parte dos municípios que, vi-
sando o combate à Covid-19, impac-
taram diretamente no cotidiano da
comunidade, conforme inclusive re-
ferendado pelo Supremo Tribunal Fe-
deral nas ADI 6341 e ADPF 672.

No que pertine aos procuradores
municipais, estes desempenham idên-
ticas atribuições de seus congêneres da
União, dos estados e do Distrito Fede-
ral, no contencioso judicial e na con-
sultoria jurídica, razão pela qual lhes
deve ser atribuída a mesma enverga-
dura constitucional, enquanto carrei-
ra essencial ao Estado Democrático de
Direito, através da interpretação lógi-
co-sistemática da Constituição.

Nesse sentido, a Advocacia Pública
Municipal, identificada dentre aqueles
que operam funções essenciais à Jus-
tiça, se apresenta como instrumento
indispensável à implementação dos
direitos fundamentais, enquanto ór-
gão próprio de Estado e com caráter

permanente.
A Advocacia Pública, mais preci-

samente após a Constituição Federal
de 1988, tem um papel fundamen-
tal no aprimoramento e aperfeiçoa-
mento da estrutura administrativa,
entregando as soluções jurídicas - se-
ja na assessoria e na consultoria ju-
rídica, seja no contencioso adminis-
trativo e judicial - adequadas ao ges-
tor público a fim de que sejam viabi-
lizadas e implementadas as políticas
públicas. Não por outra razão, a Car-
ta Magna cuidou de maneira singu-
lar das funções essenciais à Justiça,
dedicando um capítulo específico ao
tema – Capítulo IV, no qual tratou,
em sua Seção II, da Advocacia Públi-
ca (arts. 131 e 132).

Muito embora existam entendimen-
tos minoritários de que existiria uma
omissão intencional da Constituição
Federal ao não tratar expressamente
das procuradorias dos municípios em
seu art. 132, tal interpretação não se
coaduna com o modelo de federalis-

mo adotado pelo Constituinte origi-
nário e tampouco com a conforma-
ção constitucional do núcleo da Ad-
vocacia Pública – o qual integra as
funções essenciais à Justiça.

Em qualquer âmbito federativo, a
efetiva concretização dos princípios
constitucionais pertinentes à Admi-
nistração Pública é viabilizada atra-
vés do exercício regular e idôneo da
atividade de Advocacia Pública, haja
vista que a representação e consulto-
ria jurídica exercidas por um corpo
de procuradores efetivos, pautados
eminentemente pela técnica e des-
pidos de anseios políticos e econô-
micos, proporciona ao Estado lisu-
ra e retidão no cumprimento da lei
e na defesa de seus interesses, além
de resguardar sua memória jurídica.

Nesse sentido, o Supremo Tribunal
Federal consolidou entendimento de
que o exercício as atribuições de pro-
curador municipal devem ser exerci-
das exclusivamente por ocupantes de
cargo de provimento efetivo, confor-

Terminei outro dia um excelente li-
vro de Jacques Le Goff (1924-2014), o
famoso medievalista francês, intitu-
lado Os intelectuais na Idade Média (Jo-
sé Olympio Editora, 2003). Por mais
que o título assuste, foi um dos pou-
cos livros que, recentemente, li qua-
se de um fôlego só. Adorei. E acabo de
emprestá-lo ao meu pai. “Devolvê-lo”,
segundo ele. Afirma que já era dele o
dito cujo. Não vou alimentar essa que-
rela, que é mais complicada que o pro-
blema dos universais.

Dentro da temática cujo título já
bem revela, a par das grandes perso-
nagens do período – santos, teólogos,
filósofos, papas, príncipes etc. –, o li-
vro foca bastante no alvorecer da ins-
tituição “universidade” e no ensino
de então, em especial na famosa Uni-
versidade de Paris. Se a conjuntura do

nascimento das universidades no Oci-
dente traça uma curva “Bolonha, Pa-
ris, Oxford”, a nacionalidade do seu
autor explica a preferência pela esco-
la francesa. Está perdoado.

Entretanto, curiosamente, o mote
para esta minha crônica vem de pas-
sagens do livro sobre a Universidade
de Bolonha, “oficialmente” a mais an-
tiga das três citadas e, nesse alvorecer,
a mais relacionada/relevante para o di-
reito. Segundo Le Goff, a Bolonha de
então “compreende diversas univer-
sidades [melhor seria dizer faculda-
des, na terminologia de hoje]. (...) Mas
a preponderância das duas universi-
dades de juristas – a civil e a canôni-
ca – é quase total. Essa preponderân-
cia se reforça no curso do século com
o fato de que os dois organismos pra-
ticamente se fundem. Quase sempre

Advocacia PúblicaMunicipal: função essencial à Justiça

Juristas à bolognese
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me expressa interpretação da Consti-
tuição Federal firmada nas Teses n.º
510 e n.º 1010.

Nesse contexto, sendo os municípios
entes federativos autônomos que, co-
mo os demais, precisam ter em seu
corpo efetivo de servidores membros
habilitados a exercer a Advocacia Pú-
blica Municipal, a conclusão é preci-
sa: os procuradores municipais de-
vem ser reconhecidos como integran-
tes das atividades essenciais à Justi-
ça, estando previstos implicitamente
no art. 132 da Carta Constitucional.

O livro Advocacia Pública Municipal

como função essencial à Justiça e a juris-

prudência do Supremo Tribunal Fede-

ral, que trata sobre esta temática, se-
rá lançado hoje (19/01), às 18h, na Li-
vraria Jaqueira – Recife Antigo. Sin-
tam-se convidados.

*Procuradora Municipal de Ca-

maragibe/PE. Advogada

--Procurador do Município do

Recife. Presidente da Associa-

ção Nacional dos Procuradores

Municipais.

um reitor está à frente da instituição”.
O direito mandava em Bolonha. Fato!

Mas os “juristas” – no duplo sentido
do termo, como vocês verão a seguir
– davam as ordens a uma moda, diga-
mos, bolognese. Às custas dos estudan-
tes, com altíssima remuneração, ga-
nhavam fortunas. Anota Le Goff: “Os
mestres – e isso vale sobretudo para os
mais célebres, que ganham mais, po-
rém não deixa de valer, em grau me-
nor, para a maioria – tornam-se ricos
proprietários. Seguindo o exemplo de
outros ricos, acabam se entregando
também a uma atividade de especu-
lação. Transformam-se em usurários.
São vistos emprestando a juros prin-
cipalmente aos estudantes necessita-
dos e retendo o mais frequentemen-
te como penhor esses objetos para eles
de duplo valor: os livros”.

Minha maior decepção foi com o
ilustre Accursio (1185-1263), “o mais
notável dos glosadores do direito ro-

mano e um de seus renovadores, autor
da Grande Glosa. Dante lhe deu lugar
no Inferno”. E lê-se ainda em “Os in-
telectuais na Idade Média”: “Frances-
co Accursio possui bens em Budrio,
em Olmetola, uma esplêndida casa de
campo em La Riccardina com uma ro-
da hidráulica que era uma verdadei-
ra maravilha para a época. Em Bolo-
nha ele é dono, com seus irmãos, de
uma bela casa com torre que forma a
atual ala direita do Palácio Comunal.
Fazia parte, com outros doutores, de
uma sociedade comercial para a ven-
da de livros em Bolonha e no exterior.
Entregou-se à usura em escala tão vas-
ta que na hora da morte teve de pedir
absolvição ao papa Nicolau IV, como
de hábito concedida”.

Nada contra a riqueza. Para mim, to-
dos deveriam ser ricos. Honestamen-
te. Eticamente.

Mas são sempre “danadinhos”, esses
“juristas”. Os de ontem e os de hoje.

Por falar nisso (de “juristas danadi-
nhos”), na minha lida profissional, na
dúvida se argumentos de ordem mo-
ral ou ética farão alguma diferença,
tenho feito uso, no combate ao crime
de colarinho branco, de um enviesa-
do “imperativo categórico”. Digo sem-
pre às pessoas: “não faça besteira com
a coisa pública. Não queira ser preso.
Por dever profissional, conheço a rea-
lidade das prisões. É terrível. Não quei-
ra sequer ser processado. Nas mãos de
um bom promotor, você vai perder tu-
do que ‘ganhou’ (ou mesmo já tinha)
para o Estado. E, se não perder para o
Estado, vai perder para o seu próprio
advogado, pode ter certeza. Para o seu
bolso, dá no mesmo”.

Para alguns “juristas”, o inferno de
Dante está ali.

* ProcuradorRegionaldaRepúbli-

ca. Doutor emDireito (PhD in Law)

peloKing’s College London –KCL

_00202_0
Editora de arte: Zianne Torres
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Nomeações de
Machado serão
investigadas
Novo presidente da Embratur, Marcelo Freixo

acionou o TCU, a CGU e a AGU após a descoberta

da promoção de 23 funcionários em dezembro

A disputa pela presidência da
Assembleia Legislativa de Per-
nambuco (Alepe) para o biênio
2023-2025 já conta com a can-
didatura oficial do deputado

O
novopresidentedaAgên-
cia Brasileira de Promo-
ção Internacional do

Turismo (Embratur), deputado
federal Marcelo Freixo (PT-RJ),
nomeado na semana passada
pelo presidente Lula, quer sa-
ber quem são os 23 funcioná-
rios promovidos em dezembro
do ano passado pelo então diri-
gente da agência e ex-ministro
do Turismo, Gilson Machado.

A medida, tomada no final
da gestão de Jair Bolsonaro
(PL), beneficiou o seleto grupo
com incremento nos salários.
Todos os funcionários da Em-
bratur são regidos pela CLT. A
poucos dias da posse de Frei-
xo, o ex-ministro ainda homo-
logou mais duas promoções.

Por essa razão, órgãos de con-
trole como o Tribunal de Con-
tas da União (TCU), a Controla-
doria Geral da União (CGU) e a
Administração Geral da União
(AGU) foram acionados para
apurar suspeitas contra Gilson
Machado com relação às altas
remunerações concedidas, logo
após o segundo turno das elei-
ções com a derrota de Bolsonaro.

“O primeiro passo será arru-
mar a casa. A situação na Em-
bratur é de ineficiência e caos.
Vamos passar um pente-fino
nos contratos para acabar com
o desperdício”, disse o novo pre-
sidente. Em novembro do ano
passado, o ex-presidente nomeou
Gilson Machado para um man-
dato de quatro anos. Porém, a
lei que trata do órgão permite
que o chefe do Executivo pode
demiti-lo e assim foi feito.

A convite de Lula, Freixo as-
sumiu a agência e divulgou em
suas redes sociais que irá traba-
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Ex-ministro foi presidente da Embratur por dois meses

Álvaro
Porto
disputa
presidência

ALEPE

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Diplomacia
A governadora Raquel Lyra (PSDB) se reuniu com o embai-

xador de Cabo Verde, José Pedro Máximo Chantré D’Oliveira.
A República de Cabo Verde está localizada em um arquipéla-
govulcânicopertoda costa noroeste daÁfrica. Amaior ilha do
país, Santiago, abriga a atual capital, Praia. Entre as pautas de-
batidasnoencontrodestaquepara a integração cultural e aca-
dêmica entre os dois países de língua portuguesa, além da re-
tomadadovoo internacional entre oRecife ePedradoSal, que
foi suspenso em 2020 com as restrições da pandemia. “Per-
nambuco eCaboVerde têmuma relaçãohistórica que remon-
ta ao século XVII. A cidade deVitória de Santo Antão foi funda-
da por um cabo-verdiano. A retomada do voo será um objeti-
vo a ser seguido por esse governo para o fortalecimento des-
sas relações com o fluxo turístico e a exportação de produtos
paraocontinente africano”, destacouagovernadora. Também
participaram do encontro os secretários estaduais Fernando
Holanda (chefe da Assessoria Especial), Daniel Coelho (Turis-
moeLazer) e Silvério Pessoa (Cultura), e o cônsul honorário de
Cabo Verde no Recife, José Ricardo Galindo da Silveira.

Mais Azul
A governadora de Pernam-

buco, Raquel Lyra, e a vice,

Priscila Krause, receberam

a visita do diretor de Rela-

ções Institucionais da Azul

Linhas Aéreas, Fábio Cam-

pos, e do diretor institucio-

naldacompanhia,CésarGan-

dolfo, no Palácio do Campo

das Princesas. A consolida-

ção e ampliação das opera-

çõesdaAzul emPernambu-

co e a regularidade da fre-

quência de voos para Fer-

nandodeNoronhaestiveram

na pauta do encontro.

Mais recursos
O presidente José Patriota,

da Associação Municipalis-

tadePernambuco (Amupe),

e o deputado federal Sílvio

Costa Filho asseguraram,

junto ao Banco do Brasil, o

pagamentodoFundodePar-

ticipação dos Municípios

(FPM) seguindo os critérios

adotados em 2022. O que

significa um incremento de

cercadeR$300milhõespor
mêsnasreceitasmunicipais.
Os 65 municípios pernam-
bucanos que tiveram seus

coeficientesdoFPMdiminuí-
dos já receberãoos recursos
comoscoeficientesde2022.

Palco
APrefeitura doRecife anun-
ciouavoltadamais tradicio-
nalpréviadacapitalpernam-
bucana.Apósdoisanossus-
pensaporcontadaepidemia
docoronavírus, foi confirma-
daa realizaçãoda57ªedição
do Baile Municipal do Reci-
fe. A grande festa vai acon-
tecer no Classic Hall, no dia
11 de fevereiro. Vale lembrar
que o evento sempre foi fre-
quentado por políticos.

Lançada
A candidatura do deputado
estadual Álvaro Porto (PS-
DB)àpresidênciadaAssem-
bleia LegislativadePernam-
buco (Alepe) foi lançada ofi-
cialmente pela bancada tu-
cana. Entendimento cons-
truídoentrePortoeosdepu-
tados eleitos pelo partido,
DéboraAlmeida e IzaíasRe-
gis, decidiu reconhecer pu-
blicamente a postulação do
deputadoparaocuparocar-
gomáximo da Casa.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, quinta-feira, 19/01/2023

lhar para recuperar a imagem
do país lá fora e capitalizar mais
turistas, investimentos e empre-
gos. De acordo com ele, a nova
gestão será mais técnica e trans-
parente, “retomando o foco no
marketing, na promoção e no
apoio à comercialização do Bra-
sil no exterior”. O novo presiden-
te ainda afirmou que o trabalho

será executado com base na in-
teligência de dados. “Para supe-
rar esta crise e criarmos empre-
gos, o que falta são políticas pú-
blicas e programas que fortale-
çam o setor, em sintonia com
as transformações recentes em
nossa sociedade e o dinamismo
que vimos em outros destinos
turísticos no mundo”, concluiu.

Álvaro Porto (PSDB) represen-
tando os tucanos do parlamen-
to. O lançamento oficial foi on-
tem pela bancada e legenda que
contam com os deputados elei-
tos Izaías Régis e Débora Almei-
da, que reconheceram publica-
mente a postulação de Porto pa-
ra ocupar o cargo máximo da
Casa de Joaquim Nabuco.

A bancada e a legenda defen-
dem o nome de Álvaro Porto
por reconhecer nele as creden-
ciais necessárias para a função.
Apontam a liderança e o excelen-
te trânsito entre os pares, patri-

mônio conquistado pelo deputa-
do a partir da relação de credi-
bilidade e confiança consegui-
das ao longo de dois mandatos.

Além disso, destacam o com-
promisso de Porto com a pala-
vra empenhada e a sua capa-
cidade para dialogar, agregar
e produzir consensos na Casa.
Soma-se a isso o fato de o PSDB
estar no comando do Executivo
estadual, a proximidade do de-
putado com o Palácio do Cam-
po das Princesas e o sólido tra-
balho desenvolvido por ele para
viabilizar a candidatura.
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Presidente disse

desconfiar que Bolsonaro

sabia dos atos com

antecedência e alegou ser

contra abertura de CPI

COALIZÃO

Cidadania
integra
base de
governo

O Cidadania divulgou, em
nota, que o Diretório Nacio-
nal decidiu, por ampla maio-
ria, pelo apoio ao governo do
presidente Luiz Inácio Lula
da Silva (PT). O texto desta-
ca que a legenda “já apoia-
va a transição, inclusive com
a indicação de integrantes
para diversos grupos temá-
ticos, como Direitos Huma-
nos, Meio Ambiente, Mulhe-
res, Trabalho e Turismo, e
participava do Conselho Po-
lítico com a senadora Elizia-
ne Gama (MA)”.

Foi levado em consideração
a “necessidade de reproduzir
a frente ampla”, aos moldes
da união que elegeu o novo
presidente, principalmente
devido aos ataques terroris-
tas que aconteceram em Bra-
sília, informa o texto, assina-
do pelo presidente nacional
do Cidadania, Roberto Freire.

“O Diretório Nacional do
Cidadania avaliou que as
presenças de Marina Silva
e Simone Tebet no Ministé-
rio indicam a formação de
um governo com caráter de
ampla coalizão, que deverá
ser sustentando em um pro-
jeto de união nacional que
permita o reabastecimento
da normalidade democráti-
ca, principal preocupação
do partido”, continua a nota.

“Nesse sentido, seguindo
as diretrizes do programa
partidário, a bancada do Ci-
dadania na Câmara decidiu
que irá atuar no Congresso
Nacional a favor das refor-
mas estruturais, da respon-
sabilidade fiscal como base
para o desenvolvimento e o
combate à pobreza, à fome
e às desigualdades sociais,
da sustentabilidade como
condição de crescimento
econômico e da democra-
cia, como valor universal”,
antecipa. (AndreaMalcher, do

Correio Braziliense)

Lula expõe incômodo
com forças de segurança
Ao comentar os atos antidemocráticos ocorridos emBrasília, presidente disse

ontem que invadiram as sedes dos Três Poderes porque “a porta estava aberta”

O
presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) afir-
mou, ontem, que os ter-

roristas, apoiadores do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), conse-
guiram invadir as sedes dos Três
Poderes, porque a “porta estava
aberta”. O petista deu entrevis-
ta exclusiva à jornalista Natuza
Nery, da GloboNews. Questiona-
do por ela sobre os ataques, Lu-
la disse que “ficou irritado” ao
perceber que as forças de segu-
rança não evitaram a entrada
dos terroristas.

“Fui ficando irritado, porque
não era possível a facilidade com
que as pessoas invadiram o palá-
cio do presidente da República.
Na verdade, eles não quebraram
para entrar; entraram porque a
porta estava aberta. Alguém de
dentro do palácio abriu a porta
para eles. Só pode ter sido. Hou-
ve conivência de alguém que es-
tava aqui dentro”, disse Lula. O
presidente admitiu que houve
erro dentro da sua inteligência
e condenou a invasão.

Lula também comentou sobre
a possibilidade de participação
do ex-presidente Jair Bolsonaro
(PL) nos atos antidemocráticos.
“Acho que a decisão dele de fi-
car quieto depois de perder as
eleições, semanas e semanas
sem falar nada; a decisão dele
de tomar de não passar a faixa
para mim, de ir embora para
Miami como se estivesse fugin-
do com medo de alguma coisa;
e o silêncio dele mesmo depois

do acontecimento daqui, me da-
va a impressão que ele sabia de
tudo o que estava acontecendo,
que ele tinha muito a ver com
aquilo que estava acontecendo”,
afirmou. “Possivelmente, esse
Bolsonaro estivesse esperando
voltar para o Brasil na glória de
um golpe”, emendou. “Quem
vai provar isso são as investi-
gações”, declarou. “Se Bolsona-
ro tiver participação direta, ele
tem que ser punido”, finalizou.

CPI
O presidente também se mos-

trou contrário à instalação de
uma Comissão Parlamentar de
Inquérito (CPI) para apuração
dos ataques terroristas. A ca-
da dia que passa, cresce a ex-
pectativa para a abertura dos
trabalhos da comissão. “Nós
temos instrumentos para fis-
calizar o que aconteceu nes-
se país. Uma comissão de in-
quérito pode não ajudar e ela
pode criar uma confusão tre-
menda, sabe? Nós não precisa-
mos disso agora”, apontou. “É
uma decisão do Congresso Na-
cional, não é minha. Portanto,

os partidos políticos, na Câma-
ra e no Senado, é que vão deci-
dir”, emendou.

“Se, por acaso, eles me pedis-
sem um conselho, que é difícil
pedir conselho, eu diria: não
façam CPI, porque não vai aju-
dar. O que nós podemos investi-
gar numa CPI que a gente não
possa investigar aqui e agora?
Nós estamos investigando, tem
mil e trezentas pessoas presas.
[...] O que você pensa que a gen-
te vai ganhar com uma CPI?”,
questionou. (Agência Brasil, Cor-

reio Braziliense e Estado de Minas)

“Pobre no orçamento e rico no imposto de renda”

O presidente da República,
Luiz Inácio Lula da Silva, reite-
rou o compromisso do governo
em ampliar a faixa de isenção
do Imposto de Renda (IR) pa-
ra R$ 5 mil. Ele fez a promessa
durante evento com sindicalis-
tas no Palácio do Planalto. “Ou-
tra mudança que eu quero fa-
zer é no imposto de renda. Nes-
se país, quem paga imposto de
renda de verdade é quem tem
holerite, quem ganha R$ 3 mil

paga proporcionalmente mui-
to mais do que quem ganha R$
100 mil”, destacou o presidente.

Para ampliar a faixa de isenção
do IR, Lula disse ser necessário
“colocar o pobre no orçamento
e o rico no imposto de renda”,
fazendo referência a uma fra-
se da sua campanha eleitoral,
quando dizia que queria “colo-
car o pobre no orçamento”.

A necessidade de se ampliar a
tributação sobre os mais ricos se-

ria a forma de se ampliar a fai-
xa de isenção do IR. “Os meus
companheiros sabem que eu te-
nho uma briga com os econo-
mistas do PT. Eles dizem: ‘Se a
gente der isenção, para quem
ganha até R$ 5 mil, a gente
corta 60% da arrecadação nes-
se país’. Mas então vamos mu-
dar a lógica, vamos cobrar me-
nos do pobre e mais do rico”,
disse o presidente.

O presidente ponderou, contu-

do, que a medida não será ime-
diata, apontando como necessá-
ria a negociação com os mais di-
versos setores da sociedade e a
aprovação da reforma tributá-
ria. “Eu vou brigar para fazer, e
nós vamos fazer isenção de im-
posto de renda para quem ga-
nha até R$ 5 mil por mês. Mas
isso não é da noite para o dia,
para isso precisamos de uma
reforma tributária.” (Henrique

Lessa e Rafaela Gonçalves, do Cor-

Declarações

foram dadas

em entrevista à

jornalista Natuza

Nery, da GloboNews

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL
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STF nega habeas corpus
preventivo a Bolsonaro
Pedido feito por um apoiador para tentar impedir uma possível prisão do

ex-presidente da República foi analisado peloministro Ricardo Lewandowski

O
ministro do Supremo
Tribunal Federal (STF)
Ricardo Lewandows-

ki negou o seguimento do ha-
beas corpus impetrado em fa-
vor do ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) e do ex-ministro da
Justiça Anderson Torres. O do-
cumento foi anexado por um
apoiador do ex-chefe do Exe-
cutivo, por conta de uma even-
tual prisão dos dois no avan-
ço das investigações sobre atos
terroristas em Brasília.

A decisão foi dada na últi-
ma terça-feira e protocolada
no sistema do STF. Lewando-
wski ressaltou que não há pos-
sibilidade de impetração de ha-
beas corpus para os que já pos-
suem advogados constituídos
em inquéritos tramitando na
Corte. Seria necessária a inter-
venção de Bolsonaro e Torres
para conseguir que essa defesa
fosse juntada aos autos.

“Nego seguimento ao pre-
sente feito, nos termos do art.
21, § 1°, do RISTF, porquanto a
impetração de habeas corpus
em nome de terceiros, que já
possuem advogados consti-
tuídos em distintos inquéri-

tos que tramitam nesta Su-
prema Corte, exige autoriza-
ção expressa dos pacientes, a
qual não foi juntada aos autos.
Ademais, trata-se de writ im-
petrado contra ato de Minis-
tro do Supremo Tribunal Fe-
deral, que encontra óbice na
Súmula 606/STF. Publique-
-se. Brasília, 17 de janeiro de
2023”, escreveu o magistrado.

VOLTAADIADA

Com medo dos desdobramen-
tos das investigações dos atos
golpistas do dia 8 de janeiro,
o ex-presidente da República,
Jair Messias Bolsonaro (PL), es-
tuda possibilidades para ficar
nos Estados Unidos por mais
tempo. Simpatizantes se mo-
bilizam para custear a estadia
prolongada. As informações são
do jornal A Folha de São Paulo.

Bolsonaro está em Orlando,
na Flórida, desde o dia 30 de
dezembro do ano passado. A
especulação é a de que ele via-
jou para evitar passar a faixa
presidencial para o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT),
no dia da posse presidencial,
em 1º de janeiro. Cerca de dez

dias depois da viagem, um gru-
po de apoiadores do ex-presi-
dente invadiu e depredou as
sedes dos Três Poderes.

No dia 13 de janeiro, o mi-
nistro do Supremo Tribunal
Federal (STF) Alexandre de
Moraes acatou o pedido do
Coordenador do Grupo Estra-
tégico de Combate aos Atos
Antidemocráticos e subpro-
curador-geral da República,
Carlos Frederico Santos, pa-
ra incluir o ex-presidente no
inquérito das investigações
dos atos antidemocráticos.
A PGR pede que o STF inves-
tigue Bolsonaro por “autoria
intelectual” de atos golpistas.

O inquérito no qual o ex-pre-
sidente será investigado mira
os “autores intelectuais” e os
responsáveis por instigar os
bolsonaristas a invadirem e
depredarem o Palácio do Pla-
nalto, Congresso Nacional e a
sede do STF. Os responsáveis
por vandalizar e destruir mó-
veis, vidraças, salas, rasgar do-
cumentos, destruir obras de
arte e itens históricos foram
presos. (Jéssica Andrade e Luana

Patriolino, do Correio Braziliense)

A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) apresentou on-
tem ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) nova denúncia contra
mais cinco acusados de parti-
ciparem dos atos antidemocrá-
ticos de 8 de janeiro. No docu-
mento, o subprocurador-geral
da República Carlos Frederico
Santos, chefe do grupo de in-
vestigação dos atos, afirma que
os denunciados participaram
da invasão e depredação da se-
de da Corte.

Quatro dos cinco investigados
foram presos dentro das insta-
lações no momento da depre-
dação. O quinto foi identifica-
do por meio de um vídeo publi-
cado nas redes sociais no qual
aparece erguendo um exemplar
da Constituição que foi furta-
da na entrada do plenário. Os
denunciados vão responder pe-
los crimes de associação crimi-
nosa armada, abolição violen-
ta do Estado Democrático de
Direito, golpe de Estado, dano

qualificado e deterioração de
patrimônio tombado.

A procuradoria informou que
a identificação dos envolvidos
continua e novas denúncias se-
rão apresentadas nos próximos
dias. Na segunda-feira, a PGR
denunciou os primeiros 39 in-
vestigados e pediu a prisão pri-
são preventiva (por tempo in-
determinado) dos envolvidos.

STF

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), analisa 1.459 atas
de audiências de custódia das
pessoas presas pelos atos ter-
roristas em Brasília no 8 de ja-
neiro. De acordo com o docu-
mento, até agora, o magistra-
do converteu 140 prisões em
flagrantes para preventivas,
e liberou outros 60 investiga-
dos de participarem do vanda-
lismo, com a aplicação de me-
didas cautelares. (Agência Brasil

e Correio Braziliense)
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Jair Bolsonaro é investigado por autoria intelectual dos atos antidemocráticos

PGRdenunciamais
cinco por atos noDF
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Suape planeja 8%de
crescimento em2023
Estimativa feita com base em fatores como amodernização do porto, a

localização estratégica e a diversificação das operações foi anunciada ontem

A
pós registrar uma mo-
vimentação de 24,7 mi-
lhões de toneladas no

último ano, segundo maior
volume desde a sua fundação
em 1978, o Porto de Suape de-
verá seguir crescendo neste
ano. Líder nacional na movi-
mentação de granéis líquidos,
o atracadouro público estima
um avanço de 8% na movimen-
tação total de cargas em 2023.

A perspectiva, que leva em
consideração fatores como a
modernização da infraestru-
tura portuária e do comple-
xo, localização estratégica e
aumento da diversificação das
operações de cargas, foi divul-
gada ontem pela direção do
Complexo que soma investi-
mentos privados de R$ 74,5
bilhões e mais de 220 empre-
sas em funcionamento.

De acordo com Francisco
Martins, diretor-presidente do
Complexo de Suape, a proje-
ção de crescimento também
está atrelada a outros fato-
res. “Temos futuros investi-

mentos a serem consolida-
dos, a exemplo da instalação
de usinas de produção de hi-
drogênio verde, o combustí-
vel do futuro; da chegada de
um novo terminal de contêi-
neres (APM Terminals, do Gru-
po Maersk) e do programa de
inovação que o porto vem de-
senvolvendo com o Cesar, o
que proporcionará mais agi-
lidade e eficiência nas ativi-
dades portuárias” afirmou.

Atualmente, além de des-
pontar no volume de movi-
mentação de granéis líquidos,
Suape também é o primeiro
no transporte de cabotagem
(navegação entre portos do
Brasil). O total movimentado
neste fluxo de navegação foi
de 16,4 milhões de toneladas,
ou seja, 28% a mais do que em
2021. Já o número de importa-
ção segue igual ao resultado do
período anterior, totalizando
5,6 milhões de toneladas, en-
quanto o segmento de expor-
tação cresceu 6%, totalizan-
do 2,6 milhões de toneladas.

Com relação a movimenta-
ção de cargas no geral, o cres-
cimento foi de 12% em 2022,
totalizando 24,7 milhões de
toneladas. Desse total, 72,1%
(17.839.551 toneladas) repre-
sentaram granéis líquidos
(derivados de petróleo); 22,8%
(5.625.728 t), cargas conteineri-
zadas; 2,7% (669.330 t), granéis
sólidos; e 2,4% (591.741 t) carga
geral solta. Entre as principais
cargas movimentadas pelo por-
to estão combustíveis minerais,
óleos minerais, produtos quí-
micos e orgânicos, e cereais.

SOBRE SUAPE
Fundado há 44 anos, no Litoral
Sul de Pernambuco, entre os
municípios de Ipojuca e Cabo
de Santos Agostinho, o Com-
plexo Industrial Portuário de
Suape atrai grandes empreen-
dimentos em suas cadeias
produtivas. Situado a apenas
40 quilômetros do Recife, es-
tá instalado em uma área de
17,3 mil hectares (incluindo
áreas adjacentes).

Durante uma reunião reali-
zada ontem, o Governo de Per-
nambuco e a Azul Linhas Aéreas
articularam uma possível am-
pliação dos voos da companhia
no estado. O encontro, realiza-
do entre a governadora de Per-
nambuco, Raquel Lyra, a vice,
Priscila Krause, o diretor de Re-
lações Institucionais da Azul Li-
nhas Aéreas, Fábio Campos, e o
diretor institucional da compa-
nhia, César Gandolfo, tratou de
questões como a consolidação do
hub no estado e a regularidade
da frequência de voos para Fer-
nando de Noronha.

A empresa, que tem o maior
volume de voos de Pernambuco,
anunciourecentementeaamplia-
ção de sua malha internacional
com a operação de um novo voo
entre o Recife e a cidade de Fort
Lauderdale, nos Estados Unidos,
que começa a ser realizado no
dia 14 de fevereiro. Além disso,
a companhia também garantiu
a frequência do novo voo entre o
Recife e o aeroporto de Fernan-

do de Noronha, que passa a ser
diário a partir da semana que
vem. “O turismo é um vetor es-
tratégico de desenvolvimento
para Pernambuco. Vamos tra-
balhar para ampliar essa ativi-
dade com investimentos em in-
fraestrutura e cooperação com
o trade turístico”, destacou a go-
vernadora Raquel Lyra.

“O hub da Azul é extremamen-
te importante para o nosso esta-
do porque conecta o Recife a 43
destinos diferentes. A empresa
tem sido uma grande parceira
comercial, tanto na geração de
empregos como para trazer tu-
ristas, conectando Pernambuco
com o mundo”, afirmou o secre-
tário de Turismo, Daniel Coelho.

Já o presidente da Empetur,
Eduardo Loyo, ressaltou a rele-
vância da presença da compa-
nhia aérea em diferentes cidades
do estado. “Diante da nossa par-
ceria com a Azul, nós consegui-
mos aumentar a malha aérea pa-
ra Noronha, que é um pleito do
trade turístico local”, pontuou.
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Governo quer ampliar
voos daAzul no estado
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Dezembro/2022 0,52
Novembro/2022 0,41
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29

BOLSAS (em %)< >

IBOVESPA

2,03%
DOW JONES

-391,76

29/Dezembro: 5,280
28/Dezembro 5,255
27/Dezembro: 5,287 5,515,10

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,45

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7157 0,7157
(-0,83%)

IPCA do IBGE (em%)
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Caso chocou o país e envolve amorte de três crianças

Corpo
enterrado
é deum
homem

O corpo encontrado pelos
investigadores da Polícia Ci-
vil, ontem à tarde, na mes-
ma casa em que Renata Bel-
chior, 52 anos, e a filha Ga-
briela, 25, foram mantidas
em cárcere privado é do sexo
masculino. A residência fica
no Vale do Sol, região entre o
Vale do Amanhecer e o Ara-
poanga. Segundo apurado, o
corpo não estava em estado
avançado de decomposição.

De acordo com o tenente do
Corpo de Bombeiros Marce-
lo de Abreu, o cadáver tinha
“algumas marcas de violên-
cia”. O corpo foi encontra-
do após a polícia conseguir
mais uma pista na investiga-
ção do caso e retornar, jun-
to aos bombeiros, para a ca-
sa em que Renata e Gabriela
ficaram em cárcere privado.

Os agentes visitaram a casa
ao lado de cães farejadores,
que indicaram um local on-
de havia uma terra remexi-
da. Os bombeiros encontra-
ram o cadáver após escava-
rem cerca de 30 a 50 centí-
metros de terra.

Tese de pai e filhomandantes
de assassinato perde força
Como corpo encontrado ontem na casa em quemãe e filha ficarammantidas

em cárcere, tese inicial virou dúvida, diz polícia. Já são sete osmortos no caso

A
pós um corpo ter sido
encontrado na casa on-
de mãe e filha foram

mantidas em cárcere, o dele-
gado da 6ª Delegacia de Polícia
(Paranoá), Ricardo Viana, afir-
mou que a versão de que pai e
filho sejam mandantes do assas-
sinato da família perde força.
De acordo com o chefe da uni-
dade, tudo indica que Gideon
Batista de Menezes, 55, Horá-
cio Carlos Ferreira Barbosa, 49,

e Fabrício da Silva Canhedo, 34,
se juntaram, subtraíram os va-
lores e mataram os integrantes
da família.

Segundo Viana, essa tese ga-
nha força porque a coautoria
fica prejudicada, porque pai e
filho — Marcos Antônio Lopes
de Oliveira, 54 e Thiago Gabriel
Belchior, 30, respectivamente —
não estavam em conluio com os
três assassinos. Para ele, os au-
tores do crime ceifaram cada

um da família.
“Até agora (a motivação) é pa-

trimonial. Imóveis foram vendi-
dos, dinheiro estava circulando
na família, o que culminou com
a cobiça, haja vista que eles dois
(Gideon e Horácio) moravam na
mesma chácara e sabiam de to-
da a rotina deles. A investigação
não pode aceitar todas as ver-
sões do acusado. Cabe a nós pe-
gar o que foi dito e tentar com-
provar. Estamos vendo que al-

guma das comprovações que
ele colocou não está se concre-
tizando”, disse.

Mesmo com toda a experiên-
cia como policial, Viana ainda
fica atônito com a brutalidade

do caso. “Todo dia enfrentamos
'um pior', mas isso me surpreen-
deu. Muita gente da mesma fa-
mília. Queimaram até crianças.
Nunca tinha visto algo assim”,
contou. (Correio Braziliense)

DIVULGAÇÃO
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F
oi em tom de festividade e
entusiasmo que foi anun-
ciadooficialmente,ontem,

o retorno de uma das mais an-
tigas prévias da cidade. Chegan-
do a sua 57ª edição, o tradicio-
nal Baile Municipal do Recife,
que acontecerá no dia 11 de fe-
vereiro, a partir de 21h no Che-
vrolet Hall, vai reunir figuras icô-
nicas do carnaval pernambuca-
no e parceiros musicais que re-
presentam movimentos contem-
porâneos. Na coletiva de impren-
sa, que ocorreu no auditório do
15º andar do prédio da prefeitu-
ra, o prefeito João Campos, o se-
cretário de Cultura, Ricardo Me-
lo, e o presidente da Fundação
de Cultura do Recife, Marcelo
Canuto, estiveram presentes pa-
ra apresentar os nomes dos ar-
tistas e passistas que fazem par-
te do ciclo carnavalesco e con-
firmar os nomes que irão fazer
parte do evento.

Passistas acompanhados pelo
Rei e Rainha do carnaval deste
ano instauraram o clima de ce-
lebração reiterado pela fala do
secretário Ricardo Mello, que
exaltou o trabalho da Prefeitu-
ra do Recife ao contemplar as
manifestações culturais dentro
e fora dos grandes ciclos através
de subvenções e fomentos. “Pas-
samos por um período de mui-
ta dificuldade que nos mostrou
mais do que nunca que a cultu-
ra é tão importante para quem
produz quanto é para todas as
pessoas. E o carnaval, uma festa
que simboliza tantas tradições
juntas e que está sempre nas nos-
sas conversas nesse período de
retorno, é o momento ideal pa-
ra celebrar isso”, ressaltou.

Quem vai abrir a noite do dia
11 é a Orquestra Popular do Re-
cife, comandada pelo Maestro
Ademir Araújo (Formiga), que vai
receber Nonô e o icônico Clau-
dionor Germano, que participou
de todas as edições do Baile Mu-
nicipal e chega aos 90 anos de
idade como baluarte maior do
frevo pernambucano. A Orques-
tra Malassombro, na sequência,
trará as participações das canto-

ras Larissa Lisboa, Isadora Melo
e Isaar; de Almir Rouche, Ger-
lane Lops, Bia Villa-Chan, An-
dré Rio, Marron Brasileiro e Ne-
na Queiroga. Maestro Spok, que
prometeu ao prefeito na coleti-
va que dançaria até o dia ama-
nhecer, vai subir ao palco com
a energia de sua orquestra. E a
noite ainda vai contar com a
presença confirmada de Geral-
do Azevedo, Marina Sena e Da-
niela Mercury.

“Quando a gente veio chegan-
do aqui para o anúncio e a or-
questra de frevo começou a to-
car, o primeiro sentimento foi de
arrepio em perceber que o nos-
so Carnaval está voltando a to-
do vapor. Passada essa interrup-
ção da pandemia, o Baile retor-
na em sua edição de número 57
com muito frevo e dança e con-
tando com 17 atrações que vão
fazer o sol raiar no Recife”, ce-
lebrou o prefeito do Recife, João
Campos.

Historicamente, o Baile Muni-
cipal do Recife é ainda um even-
to solidário e arrecadou em sua
última edição aproximadamen-
te R$ 500 mil, revertidos para
instituições que trabalham com
projetos sociais, crianças caren-
tes e lares de idosos. De acordo
com o prefeito, a expectativa é
de que este ano o número cresça
muito mais. “É muito importan-
te lembrar que quem vai se di-
vertir vai estar também ajudan-
do aos mais necessitados, para
a gente lembrar sempre de que
esse é um carnaval tão solidário
quanto a nossa cidade e o nosso
Baile”, destacou.

“Agentevempensandoemcar-
naval há muito tempo. Tivemos
a expectativa no primeiro ano,
no qual não foi possível realizar
e, portanto, nós tivemos o auxí-
lio para a cadeia produtiva. Pa-
ra o segundo ano, nós nos pre-
paramos e ainda não foi possí-
vel, mas agora chegou o momen-
to. É fruto de um trabalho que
vem sendo preparado todos os
dias, então a gente tem certeza
de que o Baile vai ser essa grande
festa para uma cidade que tem
no carnaval uma marca identi-
tária”, lembrou Ricardo Mello.

Em coletiva, prefeitura anunciou os artistas que

estarão no 57º BaileMunicipal do Recife, que contará

com extensa programação após o hiato da pandemia

Uma das

atrações da festa,

o Maestro Spok

prometeu que vai

dançar até o dia

amanhecer
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ARQUIVO PESSOAL

Aprovada pela Alepe, Thallyta Figueirôa assume a

administração de Fernando de Noronha

Bomdia: “A riquezaéboa,

masafelicidadeémelhor.”

(Camilo Castelo Branco)

Apenas os deputados José
Queiroz,JoãoPauloeJôCa-
valcanti,doJuntas,votaram
contraaaprovaçãodarefor-
maadministrativaproposta
por Raquel Lyra.

A cantora Silvana Salazar
recebe, dia 2 de fevereiro, o
título de Cidadã do Recife,
por iniciativa do vereador
Chico Kiko.

RodrigoPinheiro,prefeitode
Caruaru, entrou na disputa
pela presidência daAmupe.

Já está na gráfica o novo li-
vro de André Cervinski, As

Identidades Poéticas de Lu-

cila Nogueira.

A publicitária AndréaMar-
tinspromovenocarnavalno-
vaediçãodoCaretinhasKids
na Folia, bloco de inclusão
social, emTriunfo.

Os secretários Cacau de
Paula eMustafá Dias visita-
ram o navio MV Aurora, no
Porto do Recife, quando fo-
ram recebidos pelo coman-
dante Simon Love.

CeceuValença lança, sába-
do, no Galo da Madrugada,
o disco Noites Olindenses,
de Carlos Fernando.

Aex-presidenteDilmaRou-
sseffvemtendoatuaçãonos
primeiros passos do gover-
no Lula.

Xuxa revelouquedesistiude
se aposentar e já pensa em
novos projetos.

movimento

Carlos Wiethaeuper, Christiane
Huggnis, Cristiana Figueiredo
Duarte, Daniele Morais, Jaque-
line Santos, Jorge Moraes, Laís
Ambrósio, Letícia Antunes, Lu-
cilo Maranhão Neto, Núbio Ga-
delha Júnior, Renata Menezes,
Stênio José e Thales Castro.

aniversariantes

Atrações doBaileMunicipal
OprefeitoJoãoCamposanunciouontemasatraçõesdo57ºBai-
leMunicipaldoRecife, dia 11de fevereiro, noClassicHall, quese-
rá o primeiro que ele comandará, pois a festa foi suspensa devi-
do à pandemia. Vai ter 17 atrações, comandadas pelo maestro
Spok,quevai recebernopalcoDanielaMercury,GeraldinhoAze-
vedo, Marina Sena, Almir Rouche, Gerlane Lops, Bia Villa Chan,
André Rio, Marron Brasileiro, Nonô e Claudionor Germano. Ou-
traatraçãoseráaOrquestraMalassombro, comLarissaLisboa,
IsadoraMelo e Isaar.

Ampla terá sedenoPortoDigital
Durante entrevista ao João Alberto Informal de hoje, às 18h50,
na TV Tribuna, o publicitário Queiroz Filho fala da sua carreira,
lembra do seu pai, Severino Queiroz, ícone da publicidade per-
nambucanaerevelaqueemmarçoaAmpla,queestá funcionan-
do toda on-line, terá sede física, no Porto Digital. Um espaço de
trabalho e tambémdedescontração, incluindoumrestaurante.

ADemocracia Inabaladado STF
OSupremoTribunalFederal lançouacampanhaDemocracia Ina-

balada, emrespostaàdepredaçãodoseuedifício-sede.Atéodia
1º de fevereiro serão exibidos vídeos na TV Justiça e em outras
emissoras e sites, assim como postagens em redes sociais, pa-
ra a agressão à democracia não se repetir nemser esquecida.

INGRESSOS
A Fifa já vendeu 500 mil in-
gressos para os jogos da Co-
pa do Mundo de Futebol Fe-
minino, que vai ser realizada
na Austrália e Nova Zelândia
em julho e agosto.

BIKES
A Cornershop, aplicativo de
entregas do Uber, que utiliza
motos e carros, a partir de
hoje passa a utilizar no Reci-
fe bicicletas, gerandomuitos
empregos.

AGENDA I
A governador Raquel Lyra
teve encontro ontem, no
CampodasPrincesas,com
José PedroMáximoChan-
tré D’Oliveira, embaixador
de Cabo Verde no Brasil,
quando lembrou que du-
rante muitos anos operou
umvooentreoRecife eCa-
bo Verde.

AGENDA II
A criação de novas rotas
para o Recife foi tema da
conversa da governadora
Raquel Lyra, ontem, com
Fábio Campos, v ice-
presidente institucional da
AzulecomCésarGandolfo,
diretor institucional.

COELHO
2023,quecomeçouontem
paraoschineses,seráoAno
do Coelho.

ARQUITETURA
BrunoLimapromove jantar
estanoite,nasuagaleria,em
tornodosarquitetosRome-
roDuarte,JuNejaim,Maria-
naCarvalhoeLucianaDias.

FILME
O Cinema do Museu, da
Fundaj emCasaForte, pro-
move sábado, às 20h, pré-
-estreia, de Corsage, indi-
cado aoOscar de Filme In-
ternacional pelaÁustria. É
um drama histórico sobre
a imperatriz Sissi, cuja his-
tóriadeu famaàatrizRomy
Schneider, em filme de
1956.

CRESCIMENTO
AMoura Dubeux, que lan-
çou 12 empreendimentos
noNordeste em2022, ce-
lebra o crescimento de
mais de 60% em compa-
ração ao desempenho em
2021.

TEMPO CORRIDO
AIFAB,entidade internacio-
nal que regula as regras do
futebol, avaliaapossibilida-
de de implementar o tem-
po corrido, quando o cro-
nômetro para toda vez que

o jogoestáparalisado.AFi-
faparticipadasdiscussões.
Vai criar sérios problemas
para a programação das
emissorasde televisãoque
transmitem as partidas.

ANITTA
NapassagemdoEnsaiosda
Anitta pelo Recife, sábado,
a cantora vai receber con-
vidados especiais. Nattan,
nome domomento, já está
na festa, promovida pela
Carvalheira, na Arena Per-
nambuco.

PREJUÍZO
Otriodebilionáriosacionis-
tasdasAmericanas - Jorge
Paulo Lemann, Marcel Tel-
les eCarlosAlberto Sicupi-
ra-recebeu R$100milhões
em dividendos até setem-
bro de 2022. O rombo de
R$ 20 bilhões da empresa
passa longe dos lucros fi-
nanceiros deles.

JANIO
O jornalista Janio de Frei-
tas, íconedo jornalismopo-
líticodopaís, assina coluna
semanalnoconceituadosi-
te Poder360 a partir de
amanhã.Janiotem90anos,
69 de jornalismo, foi demi-
tido recentementedaFolha
de São Paulo e nunca tra-
balhou namídia digital.

RECUPERAÇÃO
OarquitetoRogérioCarva-
lho, diretor de Curadoria
dos Palácios Residenciais,
será o responsável pela re-
cuperação do Palácio da
Alvorada. Foi a primeira-
-damaJanja daSilva quem
publicou a informação em
suas redes sociais.

NA ILHA
Ana Luiza Ferreira, secre-
tária de Meio Ambiente,
SustentabilidadeeFernan-
dodeNoronha, fez suapri-
meira visita à ilha, quando
participoudapossedosno-
vos integrantes do Conse-
lho Distrital e visitou as
obras de reforma da pista
do aeroporto.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto
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ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

A
pós perder os pais em
um acidente de carro,
a pequena Cady (Violet

McGraw) acaba tendo que ir mo-
rar com sua tia, Gemma (Allison
Williams), que trabalha com a fa-
bricação de robôs para uma cor-
poração de brinquedos infantis
e de quem nunca foi muito pró-
xima. Percebendo a imensa sen-
sação de solidão da sobrinha, a
nova tutora decide unir o útil ao
agradável colocando o pé no ace-
lerador de um projeto no qual
vinha trabalhando secretamen-
te na empresa: M3gan, uma ro-
bô do exato tamanho e mobili-

dade de uma garota normal, ca-
paz de sincronizar com a crian-
ça para se tornar não apenas sua
amiga, mas também fiel prote-
tora. Na medida em que a má-
quina vai desenvolvendo cada
vez mais a inteligência artificial
através de sua conexão com Ca-
dy e passa a desobedecer a fun-
ções, todos os envolvidos come-
çam a correr perigo.

Produzido e idealizado por Ja-
mes Wan e dirigido por Gerard
Johnstone, em seu segundo lon-
ga-metragem, M3gan, que acaba
de entrar em cartaz, mescla essa
premissa de ficção científica e os
comentários elementares sobre a
onipresença tecnológica na vida

M3gan é a estreia
desta semana
Filme de terror e sci-fi produzido por JamesWan

(‘Invocação doMal’) é inofensivo, mas cumpre bem

suas ambições sem grandes pretensões dramáticas

REPRODUÇÃO

DivertimentodeM3ganégarantidonosensodehumorafiadoeocasionalmenteabsurdo

cotidiana com a tradição célebre
do terror de bonecos macabros
- numa espécie de cruzamento
entre O Exterminador do Futuro e
Brinquedo Assassino.

Como são comuns nos filmes
da Blumhouse (produtora tam-
bém responsável pelos recentes
O Homem Invisível, O Telefone Pre-
to e a mais nova trilogia de Hal-
loween), as temáticas mais dra-
máticas são assumidas desculpas
para o roteiro chegar ao que lhe

interessa - neste caso, a robô em
ação -, visto que os personagens
coadjuvantes são caricaturas ab-
solutas e a interpretação de Alli-
son Williams, que foi destaque
no aclamado Corra!, é surpreen-
dentemente bege e sem qualquer
modulação.

Felizmente, o divertimento de
M3gan é garantido no senso de
humor afiado e ocasionalmen-
te absurdo, que gradativamen-
te abandona qualquer pretensão

dramática e resolve seus confli-
tos apostando em embates dire-
tos e belas sacadas com o uso da
tecnologia, ainda que seja propo-
sitalmente contido no trato com
a violência. Definitivamente é
um projeto de ambições modes-
tas e que aposta na variação de
uma fórmula, mas, dentro dis-
so, um pouco mais de ousadia
e desapego não lhe fariam mal.
Resta torcer por isso na sequên-
cia, já confirmada pelo estúdio.
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ÁRIES (21/03 a 20/04)
Reconhecer a ajuda que alguém

lhe dá pode ser um passo impor-

tante para a construçãodeumre-

lacionamento sólido. Se alguém

lhe forneceu uma importante in-

formaçãoultimamente, diga a ela

o quanto isso lhe ajudou.

TOURO (21/04 a 20/05)
Háumvelhoditadoquediz: “Sorte

no jogo, azar no amor.” Mas hoje

você poderá provar que isso nem

sempre é verdade.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Umachanceinesperadapoderásur-

girhoje,permitindoavocêseapro-

ximar de alguém que gosta, mas

queatéentãoviacomo inatingível.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Por fazer o difícil parecer tão fá-

cil, você hoje receberá um prê-

mio. O que seus colegas de tra-

balho acham tão complicado, vo-

cê resolverá comamaior facilida-

de e isso contará muitos pontos

com seus superiores.

LEÃO (23/07 a 22/08)
A luzdosoloseguiráporondequer

que vá hoje. Isso porque você não

precisará estar emcompanhia de

certas pessoas ou que algo es-

pecial aconteça para se divertir.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Umaoportunidadedeadquirir algo

quemuitodesejapoderásurgirho-

je,mas pode durar pouco tempo.

LIBRA (23/09 a 22/10)
O que fará de você uma pessoa

especial hoje, será o fato de, on-

de quer que vá, fará mais do que

lhe for solicitado. Essa é uma re-

ceita infalível de popularidade.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Normalmente dar o melhor de

si já é uma grande recompensa,

mas hoje as tarefas que realizar

trarão bônus inesperados. Con-

tinue a se orgulhar do que faz,

pois o reconhecimento é certo.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Não tenha receio emassumir a li-

derança hoje, pois os outros lo-

go reconhecerão suas qualidades

para tal e ficarão felizes em tê-lo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Essa sua vontade de tornar tudo

mais fácilparaaspessoasqueama

estará evidenciadanodia dehoje.

Mas lembre-sede faze-losemficar

lembrandoatodoscomoosajudou.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Procurededicar seu tempoeaten-

ção a pessoas alegres e bemdis-

postas, pois elas poderão influen-

ciar seu humor.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Umaajudaprestada àpessoa cer-

ta poderá produzirmaravilhas e o

ajudará aalcançar oquealmeja.O

melhor de tudoéque você fará tu-

dosemsabercomoessapessoae,

ou conhece quem seja influente.
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AnoNovoChinês será
comemorado noRecife
Pela segunda vez seguida, parceria entre capital e consulado chinês realiza showde luzes para população

17h30-18h55 Interação com o público-Montagem de Lanternas

18h55-19h05 Mensagens pelas Autoridades

19h05-19h20 Espetáculos Culturais

19h20-19h35 1ª Sessão do Show de Luzes

19h35-19h45 Pausa

19h45-20h00 2ª Sessão do Show de Luzes

SANDY JAMES/ESP. DP

Editor: Eduardo Sol

VIDAURBANA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 19/01/2023

www.diariodepernambuco.com.br/vidaurbana

[ Programação

Festa será,

como no ano

passado, no Marco

Zero, e deve atrair

novamente uma

multidão

Telefone: 2122.7508 e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.br

ral e Avenida Marquês de Olin-
da. O ano de 2023 será marcado
como o ano do Coelho, símbolo
de sorte em diversas culturas.

LUA

O Ano Novo Chinês é uma re-
ferência à data de comemora-
ção adotada por diversos países
da Ásia. O calendário chinês é
lunissolar, leva em considera-

ção tanto as fases da lua, dife-
rentemente do calendário Gre-
goriano do Ocidente. Os chine-
ses relacionam cada novo ano
a um dos doze animais que te-
riam atendido ao chamado de
Buda para uma reunião. Ape-
nas doze teriam se apresenta-
do e, em agradecimento, Buda
os transformou nos signos da
astrologia chinesa.
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A
partir das 17h30, de ho-
je, o Recife comemora o
Ano Novo Chinês com

um show de luzes e projeções
com símbolos da cultura do país
asiático, no Marco Zero, no Bair-
ro do Recife, e no prédio da As-
sociação Comercial de Pernam-
buco (ACP). Esse é o segundo ano
consecutivo que o evento acon-
tece na cidade, uma parceria da
Prefeitura do Recife, por meio
do Gabinete do Centro do Reci-
fe e das secretarias de Turismo
e Lazer e de Cultura, com o Con-
sulado Geral da República Popu-
lar da China, tendo como uma
das finalidades o estreitamento
do relacionamento entre os dois
países. O evento será prestigia-
do pela cônsul Geral da China
no Recife, Yan Yuqing, os vice-
-cônsules da China no Recife,
He Yongwei e Han Zhiqiang, e
o prefeito João Campos.

Pelo segundo ano consecu-
tivo, a capital pernambucana
prestigia a passagem anual com
um grande show de luzes. An-
tes, haverá apresentações da
Dança de Leão, Coral do Insti-
tuto Confúcio da Universidade
de Pernambuco (UPE) e do Ma-
racatu Encanto do Pina. O es-
petáculo ocorrerá em dois ho-
rários, um iniciando às 19h20,
e outro das 19h45 às 20h, com
duração de 15 minutos cada.

A projeção cênica é composta
de equipamentos de alta reso-
lução que projetam as imagens
nos prédios da ACP, Caixa Cultu-

Espetáculo com fogos e

projeções nos prédios

históricos terá duas

sessões, na noite de hoje:

2023 é o Ano do Coelho
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D
esde ontem, os recifenses
que concluíram o ensi-
no médio em escola pú-

blica e que estão à procura de
uma oportunidade no ensino
superior podem realizar a ins-
crição no Programa Universida-
de Para Todos (Prouni) Recife.
Na atual edição, o Prouni Reci-
fe oferece 94 bolsas de estudos,
em 29 cursos superiores, distri-
buídos em cinco universidades
na cidade. As inscrições devem
ser realizadas até este domingo
(22) no site oficial do Programa
(prouni.recife.pe.gov.br/prouni/
paginas/index.xhtml).

Para concorrer às vagas os es-
tudantes devem cumprir alguns

requisitos, como ser residente
do Recife há, pelo menos, três
anos; ter cursado o ensino mé-
dio completo em escola pública
ou privada na condição de bol-
sista integral; comprovar ren-
da bruta familiar per capita
de até dois salários mínimos;
não dispor de diploma se nível
superior; e ter prestado o Exa-
me Nacional do Ensino Médio
(Enem) em 2021.

O listão com os selecionados
para a primeira convocação já
estará disponível no dia 24 de
janeiro no próprio site do Prou-
ni Recife. No caso do total de
vagas por curso, turno e insti-
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Maurício de Nassau, Unit,

Uni FBV/Wyden, a

Universidade Estácio de

Sá e a Nova Roma estão no

projeto da prefeitura

PRÉVIAS

Olinda
terá posto
de saúde
especial

A Prefeitura de Olinda,
por meio da Secretaria de
Saúde do município, anun-
ciou ontem que vai instalar,
nestas prévias de carnaval,
um posto especial de aten-
dimento médico. O servi-
ço vai operar aos domin-
gos, das 14h às 20h, na Po-
liclínica João de Barros Bar-
reto, localizada no Carmo,
período com maior concen-
tração de foliões. Com início
no próximo dia 22 de janei-
ro, a iniciativa tem o intui-
to de ofertar acolhimento
de baixo risco às pessoas, e,
nos casos mais graves, pres-
tar encaminhamento para
os hospitais de referência.

A unidade contará com
uma equipe de profissio-
nais qualificados, compos-
ta por médico, corpo de en-
fermagem e administrati-
vo, bem como uma viatu-
ra do SAMU para remoção
de pacientes. O posto terá
todo o suporte de equipa-
mentos para atendimentos
de urgência.

De acordo com a secre-
tária de Saúde da cidade
de Olinda, Ana Callou, um
serviço preventivo também
será ofertado à população.
“Além da assistência do aten-
dimento de urgência, mais
uma vez contaremos com a
presença do ônibus, cedido
pela Secretaria de Saúde do
Estado, para a realização de
testes rápidos HIV/Sífilis”,
destacou a gestora.

A unidade fica estaciona-
da em frente à sede da Pre-
feitura, das 14h às 20h. No
conjunto de medidas, tam-
bém estão os agentes da Vi-
gilância Sanitária, que cir-
culam aos fins de semana,
promovendo a fiscalização
dos estabelecimentos, for-
mais e informais, que co-
mercializam alimentos e
bebidas no atual período
pré-carnavalesco.

Prouni Recife oferece
94 vagas, em29 cursos
Para concorrer às bolsas emcursos superioresde cincouniversidadesna capital, é

precisopreencher certos requisitos, como ter feito ensinomédio emescolapública

tuição de ensino não ser preen-
chido nesta primeira divulga-
ção dos resultados, após o pe-
ríodo disponibilizado para ma-
trículas, será realizada novas
convocações no prazo mínimo
de até 72 horas.

Já na hipótese de não se for-
mar turma para os cursos ofer-
tados em cada instituição de
ensino, será aberta a possibi-
lidade de remanejamento do
bolsista em outros cursos afins
das áreas do curso escolhido. O
uso da nota do Enem de 2021

se deve ao fato dos resultados
do exame de 2022 ainda não
estarem disponíveis.

As instituições participan-
tes do processo seletivo são a
Faculdade Maurício de Nassau,
o Centro Universitário Tiraden-
tes (Unit), o Centro Universitá-
rio Uni FBV/Wyden, a Univer-
sidade Estácio de Sá e a Facul-
dade Nova Roma. Entre os 29
cursos ofertados, estão direito,
ciência da computação, medi-
cina, design de moda, ciências
contábeis, publicidade e propa-

ganda, entre outros.
Ao longo de seus oito anos de

existência, o Prouni Recife já
concedeu mais de 1,4 mil bol-
sas de estudo e conta, atualmen-
te, com 884 estudantes matri-
culados em instituições de en-
sino superior. “O Prouni Recife
tem diminuído de forma efeti-
va a desigualdade educacional
na nossa cidade”, afirmou Ady-
nara Gonçalves, secretária de
Trabalho e Qualificação Profis-
sional, pasta responsável pelo
programa.

DIVULGAÇÃO

As inscrições
devem ser feitas
pela internet até

este domingo (22).
Resultado sai dois

dias depois

D4Sign 5d43c637-c323-49de-906a-53e57a0d22a6 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



13DIARIOdePERNAMBUCO Recife, quinta-feira, 19/01/2023Vida Urbana

Paulista recebe
terceira desova
de tartaruga
Aconteceumais uma vez este ano, agora na Praia

de Enseadinha, no bairro do Janga, local escolhido

pela espéciemarinha para colocar seus ovos

N
o final da noite de ter-
ça-feira (17), por volta
das 23h, uma tartaruga

marinha da espécie Eretmochelys
imbricata, conhecida como tar-
taruga-de-pente,
desovou na Praia
de Enseadinha,
no bairro do Jan-
ga, em Paulista.

O fato foi pre-
senciado pelo
morador Jaime
Costa, que resol-
veu entrar em
contato com a
prefeitura para
informar. “As-
sim que perce-
bi o fato, resolvi
ligar para a Se-
cretaria Execu-
tiva de Meio Ambiente (Sema)
sobre o acontecimento, princi-
palmente, porque eles são res-
ponsáveis por monitorar e pro-

teger as tartarugas aqui no mu-
nicípio”, disse.

Após o relato, já na manhã de
ontem, a analista ambiental Bru-
na Maldonado, da Sema, foi ao

local identifica-
dopararealizaro
devidocercamen-
to do ninho, que
será monitorado
até o nascimento
dos filhotes.

“A tartaruga-
-de-pente é a es-
pécie mais co-
mum que de-
sova no litoral
de nossa cida-
de. Na tempora-
da reprodutiva
passada, foram
mais de 15 ni-

nhos, identificados e monito-
rados, só dessa espécie. Atual-
mente, já estamos com dois ni-
nhos confirmados no local”, in-

D
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A tartaruga-de-pente é

a espéciemais comum

que desova no litoral

de nossa cidade. Em

2022, foram 15 ninhos

monitorados”

BrunaMaldonado,
analista ambiental de Paulista

Área
testemunhada

foi demarcada na
manhãdeonteme
serámonitorada
para proteger os

filhotes

formou a analista.
Por ser uma área urbanizada,

a Praia de Enseadinha requer
um cuidado maior, para evitar
que ocorram danos aos ninhos,
assim como desovas que ainda
não tenham sido identificadas
possam ser danificadas. “É de
suma importância o monitora-
mento constante da área, reali-

zando o bloqueio dos acessos”,
acrescentou Bruna.

NÃOTOCAR

A Sema orienta que ao presen-
ciar uma tartaruga marinha de-
sovando, o procedimento corre-
to é se distanciar, não tocar, não
usar lanterna ou flash de câme-
ra com luz branca no rosto do

réptil. ALém disso, a pessoa deve
imediatamente entrar em con-
tato, com a Secretaria Executiva
de Meio Ambiente, por meio do
Whatsapp de número (81) 99836-
9947, ou através dos canais ofi-
ciais da Prefeitura de Paulista,
como o site oficial www.paulis-
ta.pe.gov.br. ou o perfil de Ins-
tagram @prefeiturapaulistap.
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E
m uma partida de alta
intensidade do ataque, o
Náutico confirmou o fa-

voritismo e, jogando nos Afli-
tos, venceu o desesperado Be-
lo Jardim por 2 a 0 na noite de
ontem. O resultado, construí-
do com gols de Matheus Car-
valho e Souza, deixa a equipe
alvirrubra com sete pontos na
tabela de classificação. Já o Ca-
lango, que completou 18 anos
de fundação neste 18 janeiro,
segue o seu calvário e se man-
tém na última colocação, com
apenas um ponto.

Agora, o Náutico muda de
chave com o pensamento vol-
tado para a estreia na Copa do
Nordeste em duelo no próximo
domingo (22) contra o Atlético
de Alagoinhas-BA, às 16h, no
estádio Municipal Antônio de
Figueiredo Carneiro - Carnei-
rão. Por outro lado, afundado

Longe de uma
grande atuação pelo
Pernambucano, Náutico
vence o fraco time do
Belo Jardim por 2 a 0 em
noite de gols deMatheus
Carvalho e de Souza
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Após ser vaiado nos

primeiros jogos, Souza

fez ontem suamelhor

partida na temporada

_11414_1

Vagner; Victor Ferraz (Diego Ferreira),Anílson,
Denílson e DiegoMatos; JeanMangabeira
(Nathan), Juan Gauto, Souza (Fernando Neto),
Matheus Carvalho (Luíz Felipe), Paul Villero e
Júlio (Kayon).Técnico: Dado Cavalcanti.

Pezão,Vitor Carlos (Cirilo), Thiago Recife,
Marlon (Relry Faustino), LeandroMendes,
Gustavo, Gil Mineiro,Marcondes, Berg,Vitor
Alagoano (Deivide) e Grafite (Danilo Bala).
Técnico: ThyagoMarcolino

Local: Estádio dosAflitos, Recife
Árbitro:Michelangelo Martins deAlmeida
Júnior
Assistentes:Marcelino Castro de Nazaré e
Elaise Juliana Santana Ferreira
Gols:Matheus Carvalho, aos 3/2ºT (N) e
Souza 6/2ºT (N)
Cartão amarelo: JeanMangabeira e Victor
Ferraz (N); Gustavo (B)

FICHA

X2 0
Náutico Belo Jardim

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Náutico 7 2 3
Sport 7 2 3
Retrô 6 2 7
Porto 6 1 2
Afogados 5 1 2
Salgueiro 4 1 0
Central 4 1 -1
SantaCruz 3 0 0
Íbis 2 0 0
Maguary 2 0 -1
Petrolina 2 0 -2
CaruaruCity 1 0 -4
BeloJardim 1 0 -9

1º

2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º

9º

10º

11º

12º

13º

PE 2023

Dado lamenta gols perdidos e exalta atuação da zaga timbu
PAULO MOTA

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

Apesar do alto volume ofensi-
vo, o técnico do Náutico, Dado
Cavalcanti, lamentou as chan-
ces desperdiçadas pelo time
no primeiro tempo, que pode-
riam ter dado uma vitória muito
mais tranquila. De acordo com
o treinador, faltou aos jogado-

res nível de concentração para
ter maior poder de definição.
Por outro lado, o comandante
fez questão de elogiar o sistema
defensivo que vem se tornando
alvo da torcida.

“Nos trouxe alguns momentos
de ansiedade pelo fato de não
termos feito gols, diante de tan-
ta criação, tanto volume ofensi-
vo, principalmente, no primei-

ro tempo e quando não se faz
os gols, se iguala a partida. O
placar tava 0 a 0 mesmo sendo
superior e isso acabou trazen-
do um pouco de ansiedade pa-
ra os nossos jogadores. Eu achei
que a gente pecou muito na úl-
tima bola, na definição entre a
finalização, o drible e o passe.
Nossos escanteios que podiam
ter sido melhor, várias as bolas

passaram na área adversária,
faltando um pé pra empurrar
a bola pra dentro”, lamentou.

Porém, Dado Cavalcanti ga-
rantiu que tem ficado satisfei-
to com as atuações do Náutico
nos últimos jogos pelo Pernam-
bucano. O comandante ressalta
a evolução do sistema defensi-
vo da e considera que o elenco
vem adquirindo mais maturi-

dade com o decorrer dos jogos.
“Mas dentro do formato defen-

sivo, eu fico satisfeito, corremos
quase risco zero em relação ao
adversário. O controle foi abso-
luto, mostrando a maturidade
da nossa equipe, de não se de-
sorganizar no momento de an-
siedade, depois de forma natu-
ralmente conseguimos contro-
lar a partida”, disse

Timbu faz o
deverdecasa

na lanterna do Pernambucano,
o Calango volta a campo ape-
nas na próxima terça (4), em
confronto contra o Sport, na
Ilha do Retiro.

O JOGO

O primeiro tempo começou
com pressão
total do Náu-
tico. O domí-
nio da equi-
pe alvirrubra
foi importan-
te para assus-
tar o Belo Jar-
dim desde os início. Aos cinco
minutos, Souza em bela cobran-
ça de falta, acertou uma bomba
no travessão. No entanto, aos 35
minutos, o Náutico criou a me-
lhor oportunidade da primeira
etapa, em triangulação entre

Matheus Carvalho e Juan Gau-
to, o volante paraguaio encon-
trou o centroavante Júlio que
frente a frente com o goleiro
Pezão, finalizou a bola que aca-
bou acertando nas duas traves,
antes de sair da meta.

O ritmo intenso seguiu e o
Timbu não
deixou o Ca-
lango cômo-
do de nt r o
das quatro li-
nhas. Apesar
disso, as boas
chances cria-

das não foram suficientes pa-
ra mudar a realidade do placar
- que terminou zerado no pri-
meiro tempo. Inferior dentro
de campo, a equipe do interior
praticamente se restringiu em
se defender e não ofereceu pe-

rigo à meta do goleiro Vagner.

GOLSNOCOMEÇO

Na etapa final, o Náutico vol-
tou ainda mais insistente. A
pressão e a vontade de vencer
foram essenciais. Aos três mi-
nutos, em cobrança de falta por
Souza, o goleiro Pezão deu rebo-
te para entrada da área, Man-
gabeira tocou de cabeça para
Matheus Carvalho empurrar
para as redes.

No ataque seguinte, aos seis
minutos, o meio-campista Sou-
za recebeu no lado esquerdo e
finalizou por cobertura, supe-
rando o arqueiro Pezão. Mes-
mo com a vantagem no pla-
car, o Náutico seguiu no cam-
po de ataque, porém, o Timbu
optou controlar a partida até
o apito final.

Time alvirrubro agora

deixa o Pernambucano de

lado e se prepara para a

estreia na Copa do

Nordeste no domingo
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Santa empata pela terceira vez seguida
Emnoite compouca inspiração, Tricolor fica no 0 a 0 com o Porto no estádio Lacerdão e segue sem saber o que é vencer no estadual

DIEGO BORGES

esportes@diariodepernambuco.com.br

U
m zero a zero, com ca-
ra de zero a zero. Esse
foi o retrato do empate

entre Porto e Santa Cruz, on-
tem, no Lacerdão. Com escassas
chances de gol para ambos os
lados, a Cobra Coral segue sem
vencer e fora do G6 que avança
ao mata-mata do Pernambuca-
no, enquanto o Gavião se man-
tém invicto. Se o posicionamen-
to ruim na tabela ainda não é
o suficiente para alertar a tor-
cida, por restarem nove jogos,
a queda de rendimento, sim, é
alarmante. Dos cinco jogos até
aqui no ano, esse foi - dispara-
do - o de pior rendimento para
a Cobra Coral.

Precisando vencer, Ranielle
Ribeiro pouco mexeu na equi-
pe. Exceto pela saída de Daniel
Pereira, com dores, só a entra-
da de Geaze na vaga do criti-
cado goleiro Matheus Inácio.
Já o Porto, tentando manter a
defesa intacta no Pernambu-
cano, escalou três zagueiros. E
mesmo mais recuado, foi o Ga-
vião que começou assustando.
Fábio Bahia tentou duas vezes
aos seis minutos, enquanto Pe-
drão levou perigo de cabeça no
escanteio, aos 10.

Foi só a partir disso que o
Santa Cruz se adaptou melhor
ao duro - e quase impraticável -
gramado do Lacerdão. Hugo Ca-
bral e Lucas Silva, em boas tabe-
las com Anderson Ceará, conse-
guiam penetrar na área do Por-
to, mas perdiam nas divididas,
todas sem pênalti. Geyson vol-
tou a assustar Geaze em chute
cruzado aos 17, mas o goleiro

O Brasil iniciou oficialmente
a busca, dentro e fora do país,
pelo substituto de Tite, que nes-
ta terça-feira assinou sua resci-
são como técnico da Seleção, que
comandou nas Copas do Mun-
do da Rússia-2018 e Catar-2022.

“A busca vai começar agora,
só depois de formalizada a saí-
da de Tite”, disse Ednaldo Ro-
drigues, presidente da Confe-

deração Brasileira de Futebol
(CBF), em coletiva de impren-
sa na sede da entidade, no Rio
de Janeiro.

“Queremos que seja um trei-
nador de respeito e que possa
dar um padrão de jogo, que se-
ja condizente com os atletas. Fa-
zer o que o Brasil sempre pro-
curou fazer, que seja bem ofen-
sivo”, acrescentou.

O dirigente afirmou que a
substituição do agora ex-técni-
co, que está no cargo desde ju-
nho de 2016 e cuja saída abriu
uma cobiçada vaga no futebol
mundial, deve ser finalizada
até março.

“Será que define até 31 de ja-
neiro? Pode ser que tenhamos.
Estamos começando o trabalho
a partir de agora”, afirmou. (AFP)

Atacante

Hugo Cabral

acabou sendo

vaiadomais

uma vez após

ser substituído

CBF quer novo técnico atémarço

COMANDO
THAIS MAGALHÃES/CBF

Presidente Ednaldo Rodrigues já definiu o perfil

Henrique; Pedrão (Elizeu), Rafael Esculapio e
Carioca; Danielzinho, Geyson, Danilo (Wesley
Sousa), Rafael Gelatti (Vagner Rosa) e Edvaine;
Fábio Bahia (Luan Carioca) e Tharcysio (Diogo
Gomes).Técnico: Oscar de Souza.

Geaze; Jefferson Feijão (Tharlles), Ítalo Melo,
Yan Oliveira e Ian Rodriguez; Arthur Santos,
João Erick (Anderson Paulista) e Anderson
Ceará (Marcelinho); Hugo Cabral (Gabriel
Popó), Lucas Silva e Dagson (Gabriel Cardoso).
Técnico: Ranielle Ribeiro.

Local: Lacerdão, emCaruaru
Arbitragem: Diego Fernando de Lima (PE)
Assistentes: Francisco Chaves e Gilberto
Freire (PE).
Cartões amarelos: Fábio Bahia, Henrique,
Danilo e Geyson (P); Arthur Santos (S).

FICHA

X0 0
Porto Santa Cruz

RESULTADOS

Petrolina 1X1 Íbis

Náutico 2X0 BeloJardim

Porto 0X0 SantaCruz

ONTEM 4ª RODADA

OUTROS JOGOS
HOJE 4ª RODADA

16h CaruaruCity X Retrô

20h Central X Afogados

RAFAEL VIEIRA/FPF

mostrou prontidão para espal-
mar em direção ao escanteio.

A melhor chance do primei-
ro tempo veio aos 35, fruto de
uma das roubadas de bola do
Santa no meio de campo. Cea-
rá começou a jogada, limpou a
marcação e serviu Lucas Silva
dentro da área. Porém o atacan-
te demorou para definir o can-
to e Pedrão travou no momento
certo. Placar zerado no 1º tem-
po, mas com um Santa tomando
as ações o com maior volume.

NADADEGOLS

Na volta do intervalo, o San-
ta Cruz já não tinha o mesmo
controle do jogo. O que fez o
técnico Oscar de Souza abrir
mão do esquema com três za-
gueiros e ter maior posse de
bola. A primeira vez em que
o Santa levou perigo só veio
aos 13, quando Dagson man-
dou para longe uma cabeça-
da livre.

Foi o estopim para Ranielle
mexer no time. Mexeu no ata-

que, no meio, na lateral direi-
ta, e mesmo passando a ‘pisar’
a área do Porto, o time seguia
sem uma finalização clara em
direção à meta adversária.

Só aos 38 do 2º tempo, Hen-
rique precisou fazer uma de-
fesa, em cabeçada perigosa de
Gabriel Popó. O Tricolor tentou
‘no abafa’, mas não evitou o pla-
car zerado, justo para a noite
pouco produtiva ofensivamen-
te, que pouco deu trabalho pa-
ra a defesa do Gavião.
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O
termo “virada de cha-
ve” já se tornou costu-
meironofutebol,prin-

cipalmenteobrasileiro,quetêm
calendários “estranguladores”
e competição sendo disputadas
simultaneamente. É este o ce-
nário do Sport. Após três jogos
disputadospeloPernambucano,
o Leão agora foca suas atenções
nadisputadaCopadoNordeste
- a estreia acontece no próximo
sábado, diante do ABC, na Ilha.

Após vitória sobre o Salguei-
ro, o Leão embarca numa se-
quência de quatro jogos em 12
dias. Enfrenta, além do alvine-
gro potiguar, o Belo Jardim, no
dia 24, o Retrô, três dias mais
tarde, e o Porto, no início de
fevereiro, todos pelo Estadual.
“A gente que é uma temporada
longa, com partidas seguidas.
Por isso, é preciso rodar bem o
elencoparaquecheguemos for-
tes em todas as competições. A
importância de uma pré-tem-
porada bem feita passa direta-
mente por aí”, disse Enderson.

Para o confronto, Enderson
Moreira terá à disposição o ata-
cante Vágner Love, que deve co-
meçarentreos11 iniciais. “Exis-

tem algumas questões táticas
que estamos buscando. A gente
está numa crescente com Vág-
ner, que entrou no jogo passa-
do e nesse jogo (contra o Sal-
gueiro). Cria-se uma possibili-
dade muito boa de, talvez, ele
começarapróximapartida.Co-
mo a gente tinha mais ou me-
nos programado”, adiantou o
comandante.

Outro que pode ser novida-
de é o meia Jorginho, que ain-
da não fez sua estreia com a
camisa rubro-negra em virtu-
de de um desconforto muscu-
lar na panturrilha. “Talvez te-
nhamos a possibilidade de uti-
lizar Jorginho (contra o ABC).
Vamos observar. Aos poucos
vamos trazendo os atletas em
um nível muito bom. Quem ga-
nha é o Sport e eu ganho mais
‘dor de cabeça’ pra fazer as es-
colhas”, falou Enderson sobre
o aumento de opções.

O Sport aparece no Grupo
A do Nordestão, ao lado de ou-
tros grandes clubes, como For-
taleza e Vitória. Segundo o re-
gulamento, os noves times de
cada chave se enfrentam com
adversários do Grupo B, com-
posto por Santa Cruz, Náuti-
co, Bahia e Ceará, entre outros.
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Vagner Love deve, enfim, fazer sua estreia como titular

Vindo de evolução constan-
te na Copa São Paulo, o Sport
não conseguiu repertir as atua-
ções dos últimos jogos e amar-
gou eliminação ao ser derrota-
do por 1 a 0 pelo Goiás. A parti-
da foi realizada ontem, na Are-
na Fonte Luminosa, válida pelas
quartas de final da Copinha. O

time até teve grandes chances
de marcar, acertando, inclusive,
três bolas na trave. Com o resul-
tado, o Leão dá adeus à compe-
tição, mas de cabeça erguida,
após igualar suas melhores cam-
panhas na competição - 1997 e
2016, quando também chegou
às quartas de final.

Sport dá
adeus à
Copinha

BASE

Sport vira a
chave para o
Nordestão
Após três partidas pelo Pernambucano, time

de EndersonMoreira faz últimos ajustes para a

estreia no Regional diante do ABC neste sábado

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 6 266.309,56

14 288 1.661,87

13 9123 25,00

12 119219 10,00

11 657555 5,00

02 03 04 05 09 10 11 14

15 16 17 20 21 22 24

LOTOFÁCIL 2717

QUINA 6053

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 2.266.166,42

QUADRA 24 14.146,80

TERNO 2.965 109,05

35 42 44 70 76

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2556

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 41.688.534,35

QUINA 136 31.797,29

QUADRA 9.200 671,49

02 06 10 14 34 56

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 7.537.975,87

19 6 50.718,35

18 100 1.901,94

17 798 238,33

16 4861 39,12

15 20760 9,16

0 0 0,00

06 16 29 35 41 44 46

85 87 88 91 93 94 96

52 57 62 63 79 84

LOTOMANIA 2419

050366 RATEIO 500.000,001º PRÊMIO

045504 RATEIO 24.000,003º PRÊMIO

094365 RATEIO 19.000,004º PRÊMIO

051105 RATEIO 18.329,005º PRÊMIO

033514 RATEIO 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5732
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